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INTERPRETER

Людмила Голосова, выпускница 
филологического факультета ВолГУ 
1986 года, признается, что давно 
является практиком, и работа занимает 
значительную часть ее жизни. Но, 
несмотря на это (или благодаря этому?), 
воспоминания о родном университете 
и факультете по-прежнему живы в ней. 
Заместитель генерального директора 
по связям с общественностью ООО 
«ЛУКОЙЛ-Волгоградэнерго» поступила в 
ВолГУ в 1981 году…

– Людмила Владимировна, какие вос-
поминания, связанные с университетом, 
приходят к Вам в первую очередь, когда, 
например, кто-то говорит о ВолГУ?

– Вы будете смеяться, но первое воспомина-
ние – это зима, жуткий холод, ветер, на дороге 
– каток, и мы, преодолевая все эти трудности, 
поднимаемся в гору. Почему именно такая кар-
тинка? Сейчас я достаточно часто езжу в Крас-
ноармейский район на одно из ведущих наших 
производств – Волгоградкую ТЭЦ-2. Каждый 
раз, проезжая мимо университета, я искренне 
радуюсь – как преобразилась территория. Вырос 
целый комплекс с шикарным порталом, дорога, 
зелень. Теперь это действительно научный горо-
док. Я любуюсь тем, каким стал Волгоградский 
государственный университет.

– Почему Вы решили поступать именно в 
ВолГУ? Ведь все-таки тогда он существовал 
всего второй год, еще не успели даже сло-
житься какие-либо традиции…

– Боюсь показаться банальной: большую роль 
в этом выборе сыграли мама и папа. В принципе, 
я была склонна к математике, и эта склонность 
помогает мне и сейчас, но мама практически с са-
мого начала карьеры работала на региональном 
телевидении и видела меня журналистом. Да и я 
к тому моменту некоторое время подрабатывала 
журналистом на радио. Кроме того, важным 
было и то, что в нашем городе появился государ-
ственный(!) университет. Сейчас много академий 
и университетов, а тогда он был единственным, 
да еще и со статусом государственного.

– Можете ли Вы сравнить ВолГУ, каким он 
был в 1980-е, с ВолГУ сегодняшним?

– Нам, первым выпускникам, повезло, и вот 
почему. Слово «университет» действовало маги-
чески, молодому вузу нужно было соответство-
вать высокому статусу. Своих преподавателей 
университетского уровня тогда еще собралось 
немного, но те, кто был, – Максим Матвеевич 
Загорулько и София Петровна Лопушанская – 
приглашали профессоров из других вузов читать 
курсы лекций. Например, к нам приезжал извест-
ный ученый-языковед Лидия Ивановна Баран-
никова, было что-то потрясающее в том, чтобы 
слышать и видеть воочию классика отечествен-
ной лингвистики. Приезжали преподаватели 
из Казанского, Ленинградского университетов. 
Причем соглашались они, как я сейчас понимаю, 
из одного энтузиазма, никаких особых условий, 
служебных машин и тому подобного тогда не 
было. С лекциями по зарубежной литературе 
выступала профессор из Казани, прекрасный 
лектор, она все говорила: «Как тяжело и долго 
ехать в ВолГУ в автобусе – все мысли можно рас-
терять!». Но это были настоящие подвижники, и 
спасибо Максиму Матвеевичу, что ему удавалось 
организовать такой уровень преподавания. И, 
конечно, у нас были великолепные лингвисты 
– София Петровна Лопушанская и Николай 
Семенович Ковалев. Им – отдельное спасибо. 
Сейчас же ВолГУ уже вырастил собственные 
кадры, своих преподавателей университетского 
уровня.

– Вы несколько раз употребили словосо-
четание «преподаватель университетского 
уровня». Что вы вкладываете в эти слова?

– Я человек 80-х годов, и тогда было четкое 
разделение: среднее специальное учебное за-

ведение, институт, университет. «Университет-
ский уровень» – это классическое образование, 
подразумевающее не только знание преподава-
телем какой-то обязательной программы, но и 
умение подавать информацию на более глубоком 
уровне. Мне трудно говорить о преподавателях, 
поскольку я уже давно занимаюсь исключитель-
но прикладными вещами, но могу сказать о себе. 
Я работаю пиар-менеджером в «ЛУКОЙЛе» – ну 
зачем, казалось бы, мне латынь или старославян-
ский язык? Но они мне дали базовый уровень, 
который всегда помогает в жизни.

– Поддерживаете ли Вы отношения со 
своими коллегами по курсу? Как часто 
встречаетесь?

– К сожалению, я сейчас очень редко встреча-
юсь даже с близкими и друзьями, меня в семье-
то нечасто видят, что уж говорить о сокурсниках! 
(смеется) Дай Бог здоровья Светлане Юрьевне 
Воробьевой (доцент кафедры литературы, из-
дательского дела и литературного творчества 
– прим. «Форума»), она активно поддерживает 
связи нашего курса. Многих знаю только по де-
вичьим фамилиям, но все так или иначе стали 
успешными профессионалами: кто-то работает 
в школе, кто-то в вузах, в том числе на уровне 
проректора. Особое уважение вызывают люди, 
пошедшие-таки в школы: на наших редких 
встречах я с удовольствием слушаю, как они об 
этом рассказывают, поражаюсь, насколько они 
органичны на своем месте, и представляю, как 
много они могут дать детям. Лиля Житникова, 
Ирина Тимченко… Возвращаясь снова к вопросу 
о классическом образовании: эти люди не про-
сто школьные преподаватели, а преподаватели 
университетского уровня, что, без сомнения, по-
могает им воспитывать хороших учеников.

– Вы поступали в университет с конкретной 
целью стать журналистом. Когда Вы начали 
работать?

– Еще учась в ВолГУ, я проходила практику 
и подрабатывала на областном радио в отделе 
писем. Тогда на радио, единственном тогда, не 
было еще FM-станций, была целая плеяда отлич-
ных журналистов, многому меня научивших. А 
после этого, уже окончив университет, я пошла в 
газету «За трудовую доблесть» – многотиражка 
мебельной фабрики им. Ермана. Многотираж-
ные газеты в то время имели большой вес, и 
такая работа была хорошей школой для меня. 
Люди, трудившиеся в этом издании, стали пре-
красными учителями: редактор Анна Алексан-
дровна Иоглы и журналист Эмма Степановна 
Афанасьева. Их нет уже… Увы…

– В какой степени Вы порекомендовали бы 
студентам совмещать учебу и подработку?

– Знаете, ни в какой. Если есть возмож-
ность – надо нормально учиться, прежде всего. 
Параллельно работать – очень непросто, есть 
опасность где-то что-то упустить. Конечно, когда 
уже получено образование, когда начинается 
настоящая работа – вот тогда можно и нужно 
учиться далее, приобретать новые знания и 
навыки, необходимые для работы, полезной не 
только для себя, но и для общества, в котором 
мы живем. Руководитель предприятия, на ко-
тором я работаю, генеральный директор ООО 
«ЛУКОЙЛ-Волгоградэнерго» Игорь Владимиро-
вич Стефаненко, – профессионал высочайшего 
уровня: практик и теоретик. Но он продолжает 
учиться, в прошлом году защитил уже доктор-
скую диссертацию.

– Чему была посвящена Ваша дипломная 
работа?

– Я плотно занималась творчеством Андрея 
Вознесенского и системой оценочных компонен-
тов в его произведениях.

– Почему Вы выбрали именно Вознесен-
ского?

– Семейное воспитание. У нас была и есть 
огромная библиотека, все в семье были со-
средоточены на литературе – так что прочесть 
лишнюю книгу мне нравилось больше, чем 

гулять (улыбается). В 70-80-е гг. как раз очень 
популярным было творчество трех поэтов, 
достаточно оппозиционных и нестандартных 
для традиционной советской литературы: Ев-
тушенко, Рождественского и Вознесенского. 
Естественно, в нашей среде они были очень 
обсуждаемы. Многие вещи Андрея Андреевича 
глубоко меня тронули, до сих пор помню их 
наизусть. В последнее время почему-то больше 
обращаю внимание на Евтушенко.

– Находите ли сейчас время на чтение?
– Пытаюсь! Знаете, чтение как таковое, как 

длительный процесс сидения с книгой случается 
нечасто, но есть Интернет, где вдруг начнешь 
что-то копать, искать причинно-следственные 
связи – и обязательно найдешь много интерес-
ного, зацепишься за что-нибудь. Вспомнишь лю-
бимых прозаиков и поэтов, найдешь новых. Не-
давно совершенно случайно списалась с давней 
знакомой, редактирующей в Москве глянцевый 
журнал, вспомнили волгоградских авторов – 
Леонида Шевченко, Сережу Васильева. Я зашла 
в Интернет: одно произведение тянет за собой 
другое…. Опять появилось желание вернуться к 
собственной библиотеке – к «живым» книгам… 
Чтение, кстати, позволяет заметить, какая же 
у нас засоренная повседневная речь, и в этом 
смысле оно исключительно полезно.

На днях свой юбилей отмечала Людмила 
Петрушевская, и я посмотрела от начала до 
конца «Сказку сказок», – совершенно потря-
сающий мультфильм Юрия Норштейна по ее 
сценарию. Нашла сказки Петрушевской. Вот 
ведь чудо… Или Петрушевская, или Норштейн 
говорили: «Когда ты перестаешь быть ребен-
ком, ты сразу стареешь». Тут же вспомина-
ешь творчество художников-примитивистов. 
Сначала в интернете, потом уже в своей 
библиотеке ищешь альбомы.

– Вы с таким увлечением говорите о ли-
тературе, об искусстве – филологический 
факультет напоминает о себе?

– Да он и не забывался! Он всегда со мной.
– Что Вы, как выпускница 1986-го, могли 

бы пожелать выпускникам 2013-го?
– Искать – найти, а найти – не сдаваться. Стре-

миться вверх, вперед и выше. Конечно, что-то в 
той же учебе может нравиться, что-то – нет, но 
нужно стараться получить как можно больше 
знаний. Есть возможность учиться – учитесь. 

Начнете работать – тоже старайтесь сделать 
как можно больше, большему научиться на прак-
тике, больше впитать знаний от своих наставни-
ков. Это очень пригодится в дальнейшей жизни, 
в достойной карьере. А я не сомневаюсь, что у 
всех выпускников ВолГУ – большое будущее.

Беседовал Петр Иванов

ВЫПУСКНиК

«Если есть возможность учиться – учитесь!»

Вот и пришло долгожданное лето. 
Экзамены, практика, потом, конечно же, 
долгожданный отдых. Как собираются 
провести лето наши студенты? Им слово.

Александр Ченцов, Пиэ-091: 
Это лето я решил впер-

вые планировать. В планах: 
проект на Сарпинском, 
«Волга – 2013», Селигер, 
возможно, поездка в горы 
на 2 недели, возможна по-
ездка в Лондон, если туда 
не удастся, то традицион-
ная поездка на Украину, а 

может, в Абхазию. Потом меня, скорее всего, 
ожидает чемпионат мира по легкой атлетике, 
куда я поеду в качестве волонтера.

Наталья Ильинская, Ид-121: 
Я поеду на проект на 

Сарпинском, потом на фо-
рум «Волга – 2013», потом 
на море. И все эти поездки 
стали возможны благодаря 
ВолГУ! А в августе в Питер 
планирую съездить…

Юлия Трепалина, Ю-111: 
Я планирую поехать на 

Сарпу (это ежегодный вы-
ездной проект ВолГУ), фо-
рум «Волга – 2013» (инфор-
мационный поток), Селигер 
(тот же поток) и на море 
по путевке от ВолГУ, если 
возьмут, конечно.

КАК жиВЕшЬ, СТУдЕНТ?

Лето красное настало…
Ольга Горбункова, Ж-121: 

Я собираюсь купаться в 
речке, ловить рыбу, катать-
ся на велосипеде и лодках! 
В общем, весело будет.

Евгений Строкань, Ж-121: 

Попытаюсь устроиться на 
работу, но самое главное 
– хочу пересмотреть кучу 
сериалов, да-да!

Спрашивала 
Яна Морозова.

Л.В. Голосова: “Стремиться вверх, вперед и выше”.

VolSU Scientists Launched a 
Pilot Project of RAS Institute of 
Economics 

The RAS Institute of Economics started a monthly 
seminar on «Institutional theory and its applications.» 
The seminar permanent participants are O.V. 
Inshakov, Dr. of Economics, Professor, VolSU Rector, 
and D.P. Frolov, Doctor of Economics, Professor, 
Head of Marketing and Advertising Chair.

The seminar is to become a platform for exchange 
of views and cooperation among institutionalists 
of Russia and CIS countries, to bring together 
economists, managers, specialists in various fields 
for searching answers to the questions about the 
patterns and problems of institutional development 
and evolutionary changes. Academicians and 
corresponding members of the Russian Academy 
of Sciences, leading representatives of institutional 
economics from different regional universities of 
Russia and CIS countries, government and big 
business managers confirmed their participation in 
the seminar. The reports of the seminar participants 
will be published in «Bulletin of the Institute of 
Economics», «Terra Economicus», «Economic 
Sciences», «Psychology and Economics», and other 
leading scientific journals.

Professor D.P. Frolov opened the first session of 
the seminar by his report.

“Of course, it is always difficult but honorable to be 
the first speaker,” Professor D.P. Frolov shared his 
thoughts on the pilot session of the seminar. “This 
workshop, in my opinion, is long-awaited because 
institutionalists are increasing in number, and 
clearly there is a shortage of discussion platforms, 
especially of club format. I am very pleased that 
VolSU is the first to start; it is one more, but not 
excessive, sign of respect to our scientific school of 
institutional and evolutionary economics led by O.V. 
Inshakov. Our ideas and reports are in compliance 
with the level of the Academy of Sciences standards 
and evoke great interest. My presentation focused 
on the methodological problems of interconnection 
between institutions and technological change. 
There are lots of controversial issues in this research 
field, so the discussion turned out to be long and hot, 
the thing that major conferences and symposia often 
lack due to time limits. I offered to arrange recording 
and live webcasting of the seminar, uploading videos 
to a special channel in YouTube, and this idea 
got support. In general, the first step towards the 
integration of progressive economists of our country 
and the former Soviet Union was made.

The papers of the seminar are available here: 
http://www.inecon.org/nauchnaya-zhizn/kruglye-
stoly-arxiv/21-maya-2013-g-zasedanie-nauchnogo-
seminara-qinstituczionalnaya-teoriya-i-eyo-prilo-
zheniyaq.html.

Complex for Person 
Recognition by Video 
Developed in VolSU

The project of a VolSU student was nominated the 
best at the “Information technology in the world of 
communications” VI International Youth Forum. Six 
innovative projects were selected for the final. But 
Sergei Sivolobov, undergraduate of VolSU Institute 
of Mathematics and Information Technology, was 
unanimously recognized the winner with his project 
“Recognition of a person by gait with the help of non-
frontal video recording”. The student introduced a 
totally new way of remote identification of a person.

“The project was aimed at designing hardware 
and software complex for remote detection of a 
person with high accuracy by video shooting made 
by standard CCTV cameras,” Sergey says. “In 
addition, its usage for diagnosis of musculoskeletal 
system diseases is planned. The developed program 
is designed for remote person recognition by video 
shooting, and a completely new way to identify a 
person is offered.”

The program can be used for crime investigation, 
for organization of facilities security, for diagnosis 
and monitoring of patients with musculoskeletal 
system diseases, for restricting access systems, 
for identification of a person at national exams, as 
well as for mobile devices and social networks. The 
relevance of this work is also supported by almost 
complete absence of competition. According to open 
sources, the world has no more than three projects of 
such kind, and they have not been put into practical 
use for significant public purposes.

Soon, the young inventor is going to receive a 
patent for his research.

Elton as the Volgograd Oblast 
Brand

Victoria Demedyuk, 2012 graduate of VolSU 
Marketing and Advertising Chair, won the All-
Russian contest “2012 Best graduate work in the 
field of advertising and public relations.” Her paper 
“Volgograd Oblast’s brand development strategy 
(Elton Lake example)’ was designed under the 
supervision of Natalia Mushketova, Candidate of 
Economics, Docent. It was assessed by the contest 
jury as the most state-of-the-art and detail-elaborated 
work.

“In my work, I suggest making Lake Elton a 
symbol, a kind of brand of Volgograd Oblast,” 
Victoria says. “It is not by chance that I chose this 
unique lake – Elton salt and mud healing properties 
have been known for centuries, and there were 
resorts where tsars were treated in the days of 
imperial Russia. Now Elton is in poor condition, on 
the brink of ecological disaster. To make Elton a 
region’s brand means to save it from devastating 
human activities. In my paper, I propose a series of 
measures aimed at promoting the positive image 
of the lake. I thought over the brand symbols and 
slogans which can attract the people of Volgograd 
Oblast and nearby regions.”


